
Учите ребенка правильно 

говорить. 
 

Все мы хотим, чтобы наши дети хорошо 

развивались, свободно и уверенно общались со 

сверстниками и взрослыми, хорошо учились в школе. 

И, конечно, все мы хотим помочь детям добиться 

успеха. Уже сегодня мы можем заложить базу для будущего нашего ребенка. 

Только нужно знать, что делать и как делать. 

Учите ребенка правильно говорить. Учась говорить, он научится думать. Что 

значит говорить правильно? 

Это значит иметь развитый активный словарь, который к 4-м годам в норме 

достигает 3000 слов. Речь должна быть грамотной. Ребенок должен правильно: 

• употреблять падежные окончания, предлоги, согласовывать прилагательные и 

числительные с существительными; 

• пользоваться развернутой фразовой речью, уметь пересказывать небольшие 

рассказы и сказки, рассказывать о содержании сюжетной картины. 

К 5-ти годам должно сформироваться правильное произношение всех звуков 

родного языка. 

Как же помочь ребенку? 

Чтобы правильно развивать речь ребенка, нужно придерживаться 

некоторых советов: 

- «Изучение языка должно идти рука об руку с изучением вещей. Вещь – есть 

сущность, а слово – нечто случайное, вещь – тело, а слово – одеяние, вещь – ядро, 

а слово – кора. Поэтому то и другое должно предлагаться человеческому уму 

одновременно; однако, на первом месте вещь как предмет познания и речи» 

(Я.А.Коменский). 

 

- Речь взрослых должна быть четкой, неторопливой, грамматически и 

фонетически правильно оформленной, не следует искажать слова, имитировать 

детскую речь: «Никакого сюсюканья, подделывания под лепет детей. Говорить с 

детьми надо обыкновенным, правильным языком, но языком простым; главное – 

говорить медленно, ясно и громко» (Е. Тихеева). 

 

- Обращайте внимание детей на то, как они согласовывают слова в 

предложении, поправляйте ребенка (исправляйте допущенные ошибки). 

 

- Играя с ребенком, упражняйте его в согласовании имен существительных с 

разными частями речи, например с глаголами. Возьмите куклу и спросите: «Кто к 

нам приехал в гости?», и ребенок дает полный ответ: « К нам в гости приехала 

кукла». 

 

- Используйте игру «Чего не стало?». (В ответе используется имя 

существительное в родительном падеже единственного числа.) 



- Используйте игрушку для обучения предлогам. (Ребенок отвечает на вопрос 

«Где игрушка?», используя предлоги.) 

 

- Учите ребенка самостоятельно описывать игрушку. Для этого нужно 

поставить яркую игрушку перед ребенком, предложить ее рассмотреть, затем 

задать вопросы. 

- Что это? (Кто это?) 

- Какого цвета? 

- Что есть у зайки? (Что это у зайки?) 

- Как можно назвать зайку? 

- Что с ним можно делать? 

 

-   Учите детей сравнивать предметы между собой (чем отличаются, что  между 

ними общего). 

 

-   Учите подбирать слова к определенным глаголом («Собака бежит. А к то 

еще может бегать?» и т.д.). 

 

- Для совершенствования правильного звукопроизношения используйте  

артикуляционную гимнастику. 

 

В процессе занятий у ребенка растет активный словарь (слова, которые он 

употребляет в речи), нормализуется грамматический строй речи, произношение.  

Начинайте заниматься дома с самого знакомого, затем переходите к более 

сложным упражнениям.  

Начиная занятие, сами проявите заинтересованность. Создайте положительный 

эмоциональный настрой и спокойную обстановку. Занятия проводите не от случая 

к случаю, а достаточно регулярно. Не занимайтесь долго. Когда вы почувствуете, 

что ребенок стал менее внимательным, прекратите занятие или перейдите к 

другому материалу. Однако в следующий раз вернитесь к упражнению, на котором 

остановились. Проверьте, хорошо ли помнит ребенок уже знакомый материал. 

Время от времени повторяйте пройденные темы. Не забывайте похвалить ребенка. 

Чаще задавайте вопрос «Почему?». Не раздражайтесь если ребенок, не понял вас с 

первого раза. Помогите наводящими вопросами.  

 

Уважаемые родители! Помните, что, расширяя круг представлений 

ребѐнка об окружающих предметах и явлениях, знакомя его с 

художественными произведениями, беседуя на различные бытовые темы, 

близкие и доступные пониманию малыша, вы способствуете быстрейшему 

овладению правильной речью.  

Успехов Вам!!! 

 

 


